

Aranceles: gremios mineros ven con cautela y preocupación amenaza de Trump que afectaría al 11% de los envíos de cobre

Desde Sonami, su presidente Jorge Riesco planteó que “no existen incentivos legales, económicos ni estratégicos para imponer este tipo de medidas”, pero de todas maneras valoró que el gobierno tenga un “grupo de trabajo” para evaluar los posibles impactos. En tanto, desde la Cámara Minera de Chile que el tema de “preocupar y ocupar a las autoridades”.

VÍCTOR GUILLOU

El mundo minero sigue de cerca las novedades que podrían emanar desde Estados Unidos, luego de la amenaza directa planteada por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de establecer aranceles a una variedad de productos extranjeros, incluyendo el cobre. Pese a que el tema motivó el establecimiento de un “grupo de trabajo” del Gobierno, en los gremios ligados a la actividad cuprífera reaccionaron con cautela, pero igualmente con preocupación, ante los potenciales efectos negativos que una medida así podría tener en la industria minera chilena.

Para el presidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), Jorge Riesco, las advertencias de Donald Trump, “no deberían tomarse con alarmismo ya que la evidencia muestra que no existen incentivos legales, económicos ni estratégicos para imponer este tipo de medidas, particularmente hacia Chile, debido a su rol como proveedor de insumos claves”.

No obstante, Riesco planteó que si bien es cierto que un aumento de aranceles podría afectar nuestras exportaciones a Estados Unidos, “hoy en día el 75% del cobre y sus derivados mayoritariamente es exportado hacia China y otros países de Asia”. De la misma forma, agregó que Chile cuenta con tratados bilaterales y multilaterales que ofrecen resguardos ante un eventual aumento de aranceles.

Por último, valoró positivamente que el gobierno haya creado un “grupo de trabajo” para monitorear y, eventualmente, medir los impactos de posibles aranceles. “Creemos que se deben incorporar a expertos en commodities para que aporten con su visión frente al eventual escenario de que Trump aplique aranceles a las importaciones de cobre. Esto, sin lugar a dudas, es un desafío para nuestra política exterior y como gremio minero nos ponemos a disposición del gobier-

no para aportar nuestra visión y experiencia”, concluyó.

Por su parte, el presidente de la Cámara Minera de Chile, Manuel Viera manifestó su preocupación los planteamientos realizados por Trump.

“Debemos considerar que Estados Unidos es el segundo mayor comprador del cobre que se produce en el país, alcanzando el 11,3%, antecedido por China, con 51,3%. Sin embargo, dichos ingresos no son menores, ya que el año pasado, se realizaron envíos por US\$50.858 millones, representando el 50,1% de los embarques totales de Chile”, afirmó Viera.

Agregó que esta posible medida es una directa advertencia a nuestro país. “Trump sabe que Chile es el primer productor mundial de cobre. Esto debe preocupar y ocupar a las autoridades, a pesar de que desde el Gobierno indicaron que se formó una mesa de trabajo, se deben tratar aspectos como la diversificación de la cartera de clientes para el cobre nacional. ¿Qué pasaría si China hace lo mismo? Es un riesgo grave”, enfatizó Viera.

Según el líder gremial, el país debe declarar al cobre y el litio como un elemento de defensa nacional por la importancia y el peligro asociados a la medida. “Esperamos que Estados Unidos no se comporte como el matón del barrio e imponer aranceles a su antojo. Cabe preguntarse ¿Dónde quedan los tratados de libre comercio?”, concluyó.

¿CUÁNTO COBRE SE EXPORTA A ESTADOS UNIDOS?

Las cifras del comercio exterior en materia minera difieren de acuerdo a la fuente a la que se recurra. Por ejemplo, las cifras de exportaciones publicadas por el Banco Central indican que en 2024, los envíos de cobre totalizaron US\$50.858 millones, representando casi un 51% del total de bienes exportados por Chile. Sin embargo, los datos del ins-



tituto emisor no desagregan por región a la cual se envían los bienes.

En tanto, ProChile cifra en US\$49.862 millones los envíos de cobre en su último informe de inteligencia de mercado. De acuerdo con su base de datos, de dicho total US\$5.657 millones en exportaciones provinieron desde Estados Unidos, mientras que US\$25.927 millones lo hicieron desde China. Ello da una participación muy diferente entre los principales socios comerciales de Chile para el mercado del cobre, ya que Estados Unidos representa el 11,3%, pero el gigante asiático acaparó el 51,9% de los envíos del metal rojo chileno del 2024.

Por su parte, el último reporte mensual de Aduanas con cifras de exportaciones a diciembre de 2024, se señala que los envíos de cobre acumulados del ejercicio pasado ascendieron a US\$19.851 millones, y alcanza-

ron las 2.161.826 toneladas. Del total, China explicó US\$6.048 millones y Estados Unidos US\$5.634 millones, dando una participación de 30,5% y 28,4%, respectivamente.

Con todo, la sola amenaza arancelaria de Trump ya ha lastrado el precio del cobre. Desde las declaraciones del lunes, el metal rojo encadena tres sesiones de bajas en la Bolsa de Metales de Londres (LME). Este miércoles, la libra de cobre cerró en US\$4.02835, y acumula una baja semanal de 3,7%.

“Actualmente hay mucha incertidumbre con respecto a los aranceles en Estados Unidos y las posibles medidas de represalia, sobre todo en China, y el mercado es muy reactivo en este momento”, dijo Alice Fox, analista de Macquarie, a Reuters. “La introducción de aranceles podría afectar negativamente al crecimiento mundial y, por tanto, a la demanda por cobre”, agregó. ●